

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atascado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

ADMINISTRACION Y EMBAJACION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

REVISTA INTERNACIONAL.

Todas las noticias recibidas del extranjero hasta la fecha son de un pesimismo extraordinario, y todas convienen en que el verano próximo ha de ser fecundo en graves y tristes sucesos.

En efecto, es muy de temer que las guerras y las epidemias hagan sus estragos ordinarios en la estacion próxima, porque ya se anuncia que la peste se ha presentado en Persia, y que el cólera morbo asiático se halla en Crimea, y de todas maneras, es lo cierto, que siempre las guerras y los preparativos necesarios para efectuarla han sido la causa y el vehículo más frecuente de la propagacion y estension de las epidemias.

Parece ya inevitable el progreso en grande escala de la lucha, que con harta irreflexion y ligereza, emprendió Francia contra China. Las operaciones militares que en esta última region del Asia acometió el cuerpo de ejército francés, van encontrando tan serios obstáculos por parte de sus enemigos, que sus anteriores triunfos se van trocando en evidentes derrotas. No es lo mismo hacer la guerra en el propio suelo, que acudir á él desde miles de leguas de distancia con armas, con pertrechos y soldados.

Segun se desprende en los partes telegráficos llegados á nuestra noticia, los chinos han tomado la ofensiva, y han hecho perder á los franceses todas las posiciones que ocupaban, siendo herido gravemente el general Négrier, y obligándolos a retroceder á Dong-Son y Than-Moi, y á concentrar todos sus recursos defensivos en las salidas de Chu y de Kep, al mismo tiempo que continúan aumentando las columnas chinas, hasta el punto de que el general Brière de l'Isle, que manda el ejército francés de operaciones en el

Tonkin, manifieste que espera defender el delta del rio que ocupa, pero á la verdad en términos que implican mas bien desconfianza que otra cosa, puesto que indica que teme alguna catástrofe próxima, y pide al gobierno el envío lo mas pronto posible de nuevos refuerzos.

Como es de presumir, la gravedad de estas noticias ha producido desoladora impresion en Francia, porque á la vez coinciden con las peticiones de los ministros franceses, solicitando créditos para otras empresas de igual género.

A la verdad, los vientos que soplan de la India y de la Rusia hácia la Gran Bretaña, son tambien belicosos, y no anuncian nada bueno. Los rusos, segun se dice, han concentrado 50.000 hombres en Bakt, puerto del mar Caspio, sin duda para trasladarlos, si las necesidades lo exigen, al teatro futuro de la guerra en Asia; los periódicos ingleses mas autorizados, que disponen todos de medios eficaces para saber la verdad de las cosas, y que no hablan nunca al aire, ni fundados en vanos rumores, como en otras partes, usan todos un lenguaje, belicoso por extremo, y consideran la guerra inevitable, alabando las medidas tomadas por su gobierno, que respiran ardor ó miedo bélico evidente.

En la India inglesa se hacen grandes preparativos militares, y un despacho de Ahllabad anuncia que el Virey de la India inglesa ha firmado el decreto movilizand 50.000 hombres, que se han de concentrar en Pishin, á las órdenes del general Stewart; se ha adquirido ya el material necesario para completar la linea-férrea de las fronteras indo-afghanas; en muy breve plazo podrá hacerse á la vela la escuadra del almirante Herbet, que se ha organizado en Inglaterra: todos los oficiales é individuos de tropa ingleses de la India, así como los soldados in-

dígenas, que se hallaban con licencia, han sido llamados al servicio sin pérdida de tiempo; y por último, en la Cámara de los comunes se ha leído el 26 de Marzo un mensaje de la Reina, anunciando su resolucion de convocar á las reservas y á la reserva de la milicia.

Todos estos aprestos indican claramente que el gobierno inglés no espera contestacion muy favorable al despacho, que, con fecha 16 de Marzo, dirigió á Rusia el conde de Granville, ministro inglés de Negocios extranjeros, en demanda de abrir una informacion prévia sobre el terreno, por la comision de limites encargada de fijar las del Afghanistan y Turkestan, ó para resolver estas cuestiones en la misma Europa, interviniendo la diplomacia de ambos gobiernos.—E. M. Madrid Abril de 1885.

Fray Guillermo de Ugar.

El dia 20 de Marzo último, falleció en el convento de PP. Capuchinos de Fuente rrabia, á la avanzada edad de 85 años, el venerable P. Fray Guillermo de Ugar, siendo su muerte tan ejemplar como lo habia sido su larga vida, en la que han resplandecido su amor al santo Hábito, su mucha instruccion y su grandísima mortificación.

El P. Guillermo de Ugar, nació en Ugar (Navarra) el 10 de Enero de 1800; vistió el hábito capuchino en 1817, y cumplido el año de Noviciado, hizo la profesion solemne el año siguiente de 1818. Fué ordenado de sacerdote el 13 de Mayo de 1821.

Pasó sus primeros años de Noviciado en los conventos de Pamplona, Cintruénigo, y Vera, en cuyo punto estaba de Vicario cuando tuvo lugar la exelaustracion en 1834. Posteriormente, estuvo en Francia, sufriendo grandes penalidades, hasta que despues de varios años fué al convento de Bruges, en Bélgica; al año de estar allí, recibió orden del General de los PP. Capuchinos, de pasar á la América meridional, á la República de Venezuela, donde con gran celo se dedicó á las misiones por espacio de algunos años; pero por causa de su delicado estado de salud, tuvo que volver á Europa, y entrar en el convento de

Marsella, de donde pasó al de Bruges, y de allí al de Bayona, del que fué guardian durante algun tiempo. Allí recibió orden de pasar á España al convento del Pardo, al cual llegó en 1863, nombrado Maestro de Novicios y Vicario, mas, á causa de la revolucion, se vió al poco tiempo en la precision de volver nuevamente á Bélgica.

En 1879 tornó á entrar en España, pasando, por orden del P. General al convento de Pamplona, del que se trasladó más tarde á Fuenterrabía, donde como hemos dicho antes, ha muerto como mueren los justos.

R. I. P.

Casos sospechosos.

Las Provincias, periódico de Valencia escribe lo siguiente:

“Aumentan en Játiva los casos de la enfermedad sospechosa (ya que se le dá este nombre). Véase el parte recibido ayer en el gobierno de la provincia:

“El alcalde de Játiva al gobernador. Abril 2 (á las 7:29 noche):”

De los partes que los facultativos han entregado en esta alcaldia, resulta que el estado sanitario de esta localidad en las últimas 24 horas, es el siguiente: Enfermos de calenturas varias, 22; anginas simples, 11; catarros bronquiales, 7; bronquitis agudas, 4; erisipelas, 5; tisis pulmonar, 4; gastro-enteritis, ó sospechosos, 32. Defunciones en el mismo periodo: Un adulto, de calenturas remitentes; otro de bronquitis; tres de enfermedades sospechosas, y tres párvulos de la misma enfermedad.”

Tambien se decía ayer que habian ocurrido algunos casos sospechosos en Villanueva de Castellon.

Parece que el señor gobernador de la provincia irá á Játiva hoy ó mañana.

Es esperar lo en Valencia el doctor Ferrán, que se halla en Tortosa.

Otros periódicos dicen que el gobernador de Valencia ha dirigido una circular al ayuntamiento de Játiva con gran número de copias para que se traslade tambien á todos los pueblos de aquel distrito previniendo que los facultativos, bajo su más estrecha responsabilidad, comuniquen el parte diario de los enfermos que asistan en vista de los cuales remitirá el alcalde de Játiva tambien diariamente el parte de la salud pública de aquel término.

Mándase tambien que la comision de salubridad pública se divida en subcomisiones, recorriendo las calles, cárceles, casas y demás puntos, é investigando los focos perjudiciales á la salud pública, al propio tiempo que inspeccionando las sustancias alimenticias y las casas de comidas y bebidas.

se asemejaba al principio de los cuentos favoritos que Inés les contaba con frecuencia, y en los que entraba, imprescindiblemente, un mal genio envuelto en una larga capa, que aborrecía á todo el mundo, la llegada del anciano que apreciaba un colono produjo cierta emocion.

Uno de nuestros hijos escondió su cabezita entre las rodillas de su madre, para resguardarse del peligro; Inésita, la mayor de nuestros tres hijos, dejó su muñeca en una silla para que la representase, y se ocultó en los cortinajes del balcon, observando desde allí lo que iba á pasar.

—Haced entrar á ese caballero, dijo. Un momento despues entró un anciano de negra cabellera y cutis tostado, que se detuvo en el dintel de la puerta.

(Se continuará.)

XXXVI.

UNA VISITA INESPERADA.

Está casi terminado el relato que he querido hacer de mis recuerdos; queda, sin embargo, un incidente que está gravado en mi memoria, un incidente que me place recordar alguna que otra vez, y sin el cual uno de los hilos que han tejido mi vida no podría desenredarse.

La reputacion y la fortuna habian sonreído á mi ambicion; mi felicidad doméstica era perfecta, y mi matrimonio duraba hacia diez años.

Estábamos una noche, Inés y yo, sentados al lado del fuego, en nuestra casa de Londres, y nuestros tres hijos jugaban en el salon, cuando me anunciaron un extranjero que deseaba hallarme.

Habia dicho que no venia más que por el placer de verme y que llegaba de muy lejos; al decir de mi criado, era un anciano que tenia el aspecto de un colono.

Como esto parecia misterioso á los niños, y

las buenas inspiraciones de mi vida, aquella en quien se concentraban todas mis afeciones y pensamientos, aquella que adoraba con un amor imprecendible.

—Esposo mio, dijo Inés, ahora que puedo daros este nombre, tengo aun secreto que revelaros.

—Os escucho, amor mio.

—¿Recordáis que la noche en que murió Dora, os suplicó me llamaseis á su lado?

—Sí.

—¡Pues bien! me dijo... ¿no lo adivináis?

—Creo que sí, respondí estrechando más tiernamente á la mujer que me amaba tanto tiempo hacia.

—Me dijo que me hacia una última súplica y me legaba un último deber que llenar.

—¿Y era?...

—Que yo sola ocupara la plaza que dejaba vacante.

Inés inclinó su cabeza sobre mi pecho y lloró, y mis lágrimas se mezclaron con las suyas, por más que era insalable nuestra ventura.

(213) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

DAVID COPPERFIELD

ó

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuación.)

Al cabo de quince dias se celebró nuestra boda, sin grandes ceremonias, á la que asistieron Traedles y Sofia; el doctor Strong y mistress Strong, dejandonos embobados en nuestra felicidad. Cuando me quedé solo con Inés, estreché contra mi corazon aquella á quien debía todas

Los doctores Jimeno y Candela, comisionados por la junta provincial de Sanidad de Valencia para estudiar las enfermedades de Játiva, han regresado con la impresión de que es, en efecto, sospechosa la enfermedad que allí se padece, aunque no tan grave como era de temer. Solo ataca á las personas débiles, y las defunciones son en corto número. Para hospitales de inválidos se ha habilitado la estación vieja. A *El Mercantil Valenciano* escriben que esa gastro-enteritis principia por fuertes dolores de estómago, angustias, frío, vómito, diarrea, calambres, ojos cadavéricos y hundidos y las materias fecales blancas. Al que le ataca de verdad, fallece á las 46 horas.

El colega añade con ingenidad: «Los médicos de Valencia creen que las gastro-enteritis de Játiva pueden y deben llamarse de otro modo: son casos de cólera. En lo que todos están conformes es en que la epidemia afecta un carácter relativamente benigno, y que es muy posible que esté sostenida por causas locales.»

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 15 de Abril de 1885.

Esta tarde ha circulado un rumor que reviste importancia. Recordarán los lectores que no ha mucho tiempo el presidente de la república de Guatemala general Barrios, dió un golpe de Estado propendiendo desde entonces para que los presidentes de las otras cuatro repúblicas confederadas fueran hechura suya; pero los hechos han defraudado las pretensiones de dicho general, y al verse contrariado se dispuso á ponerse al frente de algunas tropas ó ir contra la república de San Salvador, que apareció la mas rebelde. Mas entre tanto la república norte-americana y tambien Méjico, que constantemente trabajan contra el engrandecimiento de ninguna otra nación de su continente ya sea por su propio esfuerzo ó por medio de pactos de confederación, han prestado apoyo á los enemigos del general Barrios. Pues bien; en esta situación dichas repúblicas ha circulado la noticia de que han muerto al general Barrios; he procurado averiguar si es cierta y en la legación de Guatemala nada se sabe. Si se confirma, volverán las cosas á su ser y estado ordinario conforme al deseo de los Estados-Unidos.

De política interior nada, porque cuando hay toros, desde los mas altos personajes hasta el mas bajo artesano es inútil preguntarle nada, como no sea si Lagartijo ha dado buenas estocadas, si Frascuelo ha estado bien en los quites ó si Calderon ha dado muchos tumbos. De la corrida de esta tarde (primera de la temporada) sé por referencias que los primeros toros han dado juego.

Inútil es decir que los círculos políticos han estado completamente desiertos. Ni siquiera, pues, se ha fabricado ni un canard.

En cambio en las primeras horas de la tarde ha ocurrido un sangriento drama en el piso cuarto de la casa número 9, calle del Amor de Dios. Ni se saben los móviles del hecho ni se ha podido averiguar cómo fué. Oyéronse tres detonaciones; acudió la policía en union de varios vecinos y halláronse sobre el pavimento dos cadáveres y una mujer con los estertores de la muerte. Dos tiernos niños llenos de terror y un jóven que habitaba en el cuarto y que se hallaba durmiendo antes de ocurrir el suceso, se encontraban en la casa y no pudieron dar razon de nada. Unicamente se sabe que esta mañana llegó un sujeto llamado Nicasio Villa con su novia llamada Pilar á casa de Rita. Hubieron de mediar fuertes palabras entre los tres y el Nicasio disparó tres tiros que han sido ciertos, pues ha ocasionado la muerte de las dos mujeres y quedó él tambien sin vida. Un revolver se hallaba junto á él. Las heridas habian sido ocasionadas en la cabeza. La Pilar, que quedó gravemente herida falleció á la media hora.

A última hora se me dice que una agencia telegráfica ha recibido un despacho de Nueva-York que viene á confirmar los rumores de que antes me hice eco. Según él, el general Barrios, presidente de la República de Guatemala, murió en el combate del día 2 del actual entre las tropas á sus órdenes y las de San Salvador; se ha convenido un armisticio; el congreso de Guatemala ha anulado el decreto de dicho general sobre fusion de las repúblicas de la América Central; y la paz definitiva se convendrá muy en breve. Repito sin embargo, que en la legación de Guatemala, donde fui á informarme, nada se sabia esta tarde.

El único centro algo concurrido, ya á la

caída de la tarde, ha sido el círculo constitucional, al que han asistido políticos de diversos matices que no son socios del mismo, en busca de impresiones de los concejales salientes que tienen allí su centro de deliberaciones. Estos están que echan chispas: tal atmósfera habia allí que se acariciaba la idea de hacer una pública protesta que terminase por una afirmación peligrósísima, cual seria si llegara á hacerse, la de que ninguna persona que estimo en algo su dignidad política, ni debe tomar parte en luchas electorales mientras sea ministro de la Gobernacion el Sr. Romero Robledo. Supongo que no irán tan allá. Pero de lo que no tengo duda es de que se muestren muy animosos para resultar con éxito y uno por uno los cargos que se contienen en el orden de destitución y de los cuales algunos muy ligeros que pudieran tener fundamento, alcanzan por igual que á los concejales suspensos, á otros de municipios anteriores.

Corria tambien la especie de que la designación de ciertas notabilidades de la política para formar parte del ayuntamiento de Real orden, obedecia á elevadas indicaciones, á creer lo que decian los conservadores, particular que han tratado de poner en claro los concejales suspensos, obteniendo la convicción de que no era exacto. Para decirlo todo terminaré indicando que estos, aparte del ruido que se proponen hacer en la prensa, se reservan usar de todos los recursos de la ley incluso el de desalojar de sus puestos á los actuales, transcurridos que sean los 50 dias, término máximo de la suspensión.

Se ha confirmado, desgraciadamente, la pérdida del vapor *Apolo* que salió de la Habana con rumbo para la península á fines de Enero.

A última hora se reciben telegramas de Paris anunciando que Brissón formará gabinete sin programa de forma, en el cual estarán representados los principales miembros de los grupos republicanos. Su principal objeto parece que será el asunto del Tonkin, la votación de los presupuestos y las elecciones generales, y despues se retirará el gobierno.

No se creen terminadas las complicaciones rusas é inglesas en las fronteras del Afghanistan y siguen los preparativos de guerra por ambas partes. La comision para el arreglo de fronteras se reunirá en breve.

A la hora en que cierro esta carta se me hacen algunas referencias de la corrida inaugural de la temporada verificada hoy, asunto que tanto preocupa á los habitantes de la villa y córte. El ganado flojo y basto; los matadores sin poner una en susitio; los palilleros menos que medianos; el hermano de *Frascuelo* no ha acertado á clavar un palo, lo que le ha valido horrosas y repetidas silvas (alguna la preparada para el presidente y que no llegó á tener efecto segun me han dicho); los espadas poco afortunados y como enmoedidos de la inacción forzosa de toda la temporada de invierno; una corrida menos que mediana, en resumen. Y en cuanto á precios, con la autorización concedida desde anoche á los revendedores, hasta los tendidos de sol, que es donde vá la chusma los alcanzaban fabulosos.

El Corresponsal.

Escuelas normales.

Ayer publicó la *Gaceta* una real orden de Fomento, disponiendo que los directores de las escuelas normales quedan facultados para conceder á los alumnos de las mismas el abono de aquellas asignaturas que, propias de la carrera del magisterio, acrediten tener aprobadas académicamente.

Las asignaturas de abono serán para los alumnos del grado elemental las siguientes: aritmética, un curso; geografía, historia de España y agricultura; para los del grado superior, las de elementos de geografía ó historia y las de ciencias físicas y naturales; y para los que aspiren al grado de maestro normal, la de elementos de retórica y poética.

Respecto al abono de la asignatura de geometría, dibujo lineal y agrimensura sigue subsistente la orden de esa direccion de 23 de Mayo de 1877.

Extrañas coincidencias.

El 29 de marzo de 1880 fué cuando Ferrý, de acuerdo con Freycinet, inauguró con sus decretos la era de la persecucion religiosa. La única ley contra la enseñanza cristiana, que fué su obra principal, lleva la fecha de 28 de marzo de 1882. El 28 de marzo de 1885—hace ocho dias—la

situación de Ferrý se quebrantó en condiciones tales que todos los hombres previsores anunciaron su inmediata caída, y fué el 29 de marzo cuando llegaron las funestas noticias que al dia siguiente debían precipitarle del poder.

Diputacion Foral y provincial de Navarra.

Sesion del día 23.

Vista una instancia de los Ayuntamientos de Burguete, Arive, Garayoa, Abaurrea-baja y alta, Villanueva de Aezcoa, Orbaiceta, Obara, Aria, y valle de Erro, en la que despues de combatir el sistema de capitacion que hasta ahora ha servido de base para el reparto de la contribucion territorial, terminan suplicando que no se les exija por el presente año el recargo del 25 por 100 acordado en 23 de Febrero último, y que se les admita la proposicion que hacen de realizar el pago de los tres primeros trimestres de contribucion en la misma proporción que el año anterior, aunque con el carácter de provisional, ó sea á cuenta de la cuota definitiva que pueda corresponderles en el reparto verificado sobre la base de la riqueza catastral de los pueblos de la Provincia, se decretó lo siguiente: «No permitiendo las actuales atenciones provinciales reducir las cuotas de tributacion impuestas en 23 de Febrero último, y no siendo tampoco posible por ahora determinar el momento en que podrá imponerse la tributacion con arreglo á la riqueza, á pesar de los vehementes deseos de la Corporacion para ultimar los trabajos necesarios al efecto con el valioso y eficaz concurso de los pueblos, no puede accederse á lo solicitado por los recurrentes: debiendo significar la Diputacion el disgusto con que se ha enterado de la pretension de los pueblos reclamantes, los que, excepcion hecha del de Orbaiceta, incurrir en flagrante contradicción con lo que manifestaron en su instancia de 25 de Diciembre último, en la que, al solicitar se declarara no se hallaban en descubierto de las contribuciones de culto y cleró y foral de los años de 1873 y siguientes, se consignaba que dicha declaracion se entenderia «sin perjuicio del repartimiento que podia hacerse á los vecindarios respectivos por causa de la contribucion extraordinaria que S. E. podrá decretar como general en el tiempo, modo y forma que las circunstancias le aconsejen ó reclamen.»

Sesion del 24 de Marzo.

Dada cuenta de una instancia suscrita por los representantes de los Ayuntamientos de Puente ja Reina, Obanos, Muruzabal, Legarda, Adios Eneriz, Añorbe, Biurrun, Oicoc, Tirapa y Ucar en la que, despues de aducir algunas consideraciones encaminadas á exponer la situación crítica en que se encuentran aquellos pueblos por consecuencia de los sacrificios hechos durante la guerra civil última, así como para demostrar á la vez la equidad y justicia de que todos vengán á que dar igualados, ya que muchos pueblos de la montaña se hallan adeudando todavía la mayor parte, de las contribuciones correspondientes á los años 1873, 1874 y 1875, despues de expresar así bien al deseo de que se dé á conocer el estado económico de la provincia, terminan suplicando se acuerde la nivelacion indicada, y se revele á los pueblos recurrentes de la obligacion de satisfacer el aumento del 25 por 100 de contribucion acordado en 28 de Febrero último, la Diputacion dictó el decreto siguiente: «No permitiendo las actuales atenciones provinciales reducir las cuotas de tributacion impuestas en 28 de Febrero último, no puede accederse á la suspensión solicitada del aumento de contribucion en dicha fecha acordado; autorizándose empero á los Ayuntamientos recurrentes para que designen la persona ó personas que tengan por conveniente y puedan pasar al Palacio provincial á enterarse del estado económico de la provincia y tomar cuantos datos juzgan conducentes á ilustrar á sus respectivos pueblos y á formar opinion sobre el particular para el caso de que fueran nombrados individuos de las comisiones de merindades que esta Corporacion tiene acordado en principio convocar y convocará á la brevedad posible con el expresado objeto.»

No habiéndose presentado por D. Zacarías Astiz y Juanmarrón el acta de su eleccion de Diputado por el distrito de Huarteaquil se acordó declarar la vacante de Diputado por aquel Distrito y comunicar este acuerdo al M. I. señor Gobernador civil de la Provincia para los efectos oportunos.

Fué autorizado D. José Manuel Villanueva, de Jaunsaras, para extraer la piedra que necesita para la construccion de un edificio, de la cantera que existe sobre la carretera de Ainzain por

Anza á Urriza, kilómetro 33, previo permiso del Concejo de la jurisdiccion en cas necesario.

Gacetillas.

No se sabe todavía si la renovación de ayuntamientos se hará este año en la época y condiciones que determina la vigente Ley municipal ó si se retardará hasta que sean aprobadas las nuevas leyes de administracion local y electoral propuestas por el Sr. Ministro de la Gobernacion.

Sin embargo, por lo que puede suceder y sin duda teniendo presente aquello de que *al que madruga, etc.*, no falta quien se mueva en esta capital, por si acaso se verifican las elecciones en la primera decena del próximo Mayo, segun dispone la ley actual.

Si es cierto lo que hemos oido unos cuantos señores muy conocidos en esta ciudad tienen ya designadas las personas á quienes procurarán sacar concejales en cada uno de los colegios. Entre esas personas parece que hay varios ex-concejales, alguno de los cuales hasta se ha pensado que haria un buen toniente de alcalde.

Añádense otros porrenores que si reciben confirmacion, los pondremos en conocimiento de nuestros amigos.

De todos modos, parece que aquellos se las prometen muy fáciles. Es de suponer que no villarán la fábula de la lechera.

La mision que á los trabajadores del monte de San Cristobal se ha dado allí mismo bajo la direccion del ilustre jesuita R. P. Paz, ha propucido, como es natural, saludables frutos. Anteser un gran número de aquellos trabajadores se acercó á la Sagrada Mesa en la Iglesia de Santo Domingo, pasando enseguida, segun nos dicen, á tomar un desayuno con que fueron obsequiados.

Felicitemos sinceramente al R. P. Paz y á cuantos le han ayudado en tan piadosa obra y enviemos nuestro parabien á las autoridades todas, que han facilitado la realizacion de la misma.

El domingo próximo se celebrará en la Iglesia parroquial de San Agustín una funcion solemne que el Centro Escolar dominical de Obreros dedica al Gran Patriarca San José. En esa solemnidad ocupará la Cátedra Sagrada el ilustrado y celoso orador D. Felix Navarro y parece que la misa será cantada por un grupo de obreros, alumnos del Centro, que al efecto están ensayando bajo la direccion de su profesor de música D. Lázaro Gaizna.

Agradeciendo la invitacion que tuvo la atencion de dirigirtos la señorita doña Teresa Campos, profesora de piano, para la velada que el domingo por la noche dió en obsequio á las familias de sus discípulas, tenemos que manifestar que la concurrencia que al acto acudió fué numerosa y escogida y que la distinguida profesora dió una prueba mas de las apreciables condiciones artisticas que reúne.

Háblase estos dias de un hecho que merece el más duro calificativo y contra el cual protestamos con energía. Si lo que se dice es cierto (y como tal corre de boca en boca) un estanquero ó un dependiente de estanco de esta capital se dedicaba no ha muchos dias á expender cédulas de comunión, lo cual hacia en el mismo establecimiento y cobrado un real por cada cédula. Sorprendido en ese abominable comercio, añádesese que le fueron recogidas un buen número de éstas y que por la autoridad competente se ha incoado sumario contra ese prójimo.

No respondemos de la corteza del hecho ni de los detalles; pero repetimos que si ha ocurrido como de público se refiere, protestamos contra ese odioso atentado contra la Religión, deseando sea castigado de un modo ejemplar.

El Domingo 29 terminó la solemne mision dada en la villa de Púñes por los R. R. PP. Artola y Breña de la Compañía de Jesús. Innecesario es decir que el pueblo con sus autoridades al frente, ha respondido á los deseos de dichos PP. asistiendo á todos los actos, incluso á la solemne comunión general, quedando unos y otros altamente satisfechos.

Como fruto y recuerdo de la mision se ha establecido el Apostolado de la oracion, y una liga ó pionon contra la blasfemia y profanacion de dias festivos, instituciones ambas que hacen esperar grandísimos resultados.

El día 30 marcharon dichos PP. cada uno á donde estaban destinados, dejando gratísima simpatias en dicha villa. Nos escriben de Lequeitio participándonos que el 25 de Marzo, dia de la ANUNCIACION DE NTRA. SRA. salió de aquel puerto la escampavía *Vigilante*, volviendo al mismo despues de haber pescado 204 arrobas de anchoas. Quo calculando que podria venderse dicha pesca á mayor precio en Ondarroa, porque las traíneras de este último punto no habian salido al mar por respecto á la festividad del dia, marchó la *Vigilante* á Ondarroa y allí vendió las anchoas á 16 reales arropa. Con esto, añáde la carta, resulta que la escampavía, pagada por el gobierno obtuvo aquel dia un producto considerable con perjuicio de los pescadores de aquella costa.

El sábado fué robada la caja en que los mozos y sirvientes de la fonda *La Porta* guardan las propinas de los parroquianos.

Se cree que el contenido de la caja se lo llevó un sujeto de nacionalidad francesa, que estaba hospedado en el mismo hotel y que desapareció en dicho dia, sin despedirse. Dicha caja fué encontrada vacía en la habitacion que este huésped ocupaba.

El concejal Sr. Gumia acompañando del Inspector Veterinario Sr. Anaut llamó á

Centro General de suscripciones de FRANCISCO RAZQUIN.—Plaza del Castillo, 35.—PAMPLONA.

var me cu esp ner A me en per cu pid cam en To pró com mis in V dict real to dese colo rein dese adu E llebe tas se h tant la Ca 50 re L «U Suda tirpe gene Cu con ocasi de un hubi de ar man meco atari para que encor guis rival. Mu coror En go se núme de la Par puert trada que a ta sin La dosic Te variat están pronto sobret De mo ratura mos to «C de rec Per venta Consti todos á la m Los por para e de los de tres y diri Comisi Pam Un dables indud te pur de cal aceto más te para la valor Es con gorda firmed

varias lecheras, mejor dicho las sorprendió sosteniendo su mercancía a un reconocimiento del cual resultó que estaba adulterada la leche que expendían diez de las lecheras; por lo que el género fué decomisado y tirado.

Aplaudimos el celo que el Sr. Cum'a viene demostrando en pró de la salubridad pública.

**El martes de madrugada se sintió** en Tortosa un temblor de tierra. En un café se percibió claramente el chocar de las copas, y en la parte de Remolinos fué tan grande la trepidación, que bastante gente abandonó la cama.

**Dicon de San Sebastian.**

«Segun tenemos entendido, el día 12 del presente mes se inaugurará el nuevo órgano de Tolosa, el cual ha costado unos 8.000 duros próximamente, para cuyo objeto el reputado compositor Sr. Gorriti ha compuesto una misa, la cual nos han asegurado que es de mucho mérito.

Varios aficionados de esta esperan acudir á dicha inauguración.»

**La «Gaceta» del día 2 publica una** real orden ampliando la habilitación del puerto de Oadárroa, provincia de Vizcaya, para el desembarque de mercancías extranjeras y coloniales adeudadas en alguna aduana del reino, con la condición de que se presenten y descarguen para su reconocimiento en la aduana de Lequeitio.

**En Sevilla se han presentado** billetes falsos del Banco de España de á 50 pesetas con el busto de esteve, asegurándose que se ha puesto en circulación en cantidad bastante considerable. Proceden, segun parece, la Cataluña, y se han vendido muchos á 40 ó 50 reales.

**Leemos en un periódico.**

«Uno de los coroneles ingleses muerto en el Sudan, el coronel Burnaby, de nobilísima estirpe porque descendía de los antiguos Plantagenet, era de unas fuerzas colosales.

Cuéntase que jugaba como con una pelota con pesas de un quintal y medio; que en una ocasión llevó sobre las manos hasta la puerta de un cuartel de Windsor dos jacas como si se hubiera tratado de dos perritos; que un oficial de artillería rusa le ató con una cuerda las manos y los pies, y tardó en desatarse mucho menos tiempo del que se había tardado en atarle; y cuéntase por último, que una vez, para probar sus fuerzas ante un paisano suyo que presumía tenerlas iguales ó mayores, encorvó un morillo de chimenea, poniéndolo á guisa de corbata en torno al cuello de su rival.»

Muchas fuerzas nos parecen para un solo coronel, aunque este sea inglés.

**En la noche del sábado al domingo** se cometió un robo en la tienda de la casa número 30 del Paseo de Valencia, propiedad de la señora Viuda de Ibero.

Parece que quien lo efectuó penetró por la puerta principal de la casa, pasando de la entrada de la misma á la tienda por la puerta que allí hay para la tienda y la cual fué abierta sin violencia.

La cantidad robada creemos que no llega á doscientos reales.

**Tenemos un tiempo por demás** variable. Los montes que rodean esta cuenca están cubiertos de nieve: en la capital tan pronto brilla el sol en un cielo despejado como sobrevienen lloviznas y viento bastante fresco. De modo que un rato se despierta una temperatura primaveral y enseguida experimentamos temporal propio de invierno.

**«Círculo pamplonés».—Sociedad** de recreo.

Per disolución de esta sociedad se hallan de venta en los salones que ocupaba, Plaza de la Constitución núm. 39 y Pozo blanco núm. 9 y 11, todos los muebles y demas objetos pertenecientes á la misma.

Los que deseen adquirirlos, bien en junto ó por lotes, pueden personarse en dichos locales para enterarse del inventario, tasación y estado de los muebles, de diez á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde hasta el 15 del actual y dirigir las proposiciones al Presidente de la Comision liquidadora.

Pamplona 6 de Abril de 1885.—La Comision.

**Uno de los remedios más** agradables conocido en este país hasta la fecha, es indudablemente la Emulsion de Scott de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Tiene todas las virtudes del aceite crudo de hígado de bacalao, siendo además tan agradable al paladar como la leche: para los niños enfermizos es de muchísimo valor como tambien para los de mucha edad. Es comida y medicina al mismo tiempo; engorda y fortalece, y no tiene rival para las enfermedades de garganta.

**Cultos religiosos.**

Martes.—San Epifanio.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas: se expone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete.

En las Descalzas.—A las cuatro de la tarde Bendición Papal despues del Rosario. A continuación se cantará el Te-Deum.

**Anuncios preferentes**

Se vende una magnífica obra de Historia de España. Se informará en esta administracion.

**Doctor Puente,**

Sigue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico. Madera alta 53 principal Madrid de 2 á 5, Provincias, consultas por cartas.

**CONSERVAS,**

Calle San Gregorio, núm. 14. piso 3.º

- Latas de pimiento de 12 centímetros 1.º flor á 2 rs. y 20 céntimos una. Caja de 50 latas por 160 rs.
- id. Pimiento de 2.º flor lata de 12 centímetros un real 80 cénts.
- id. Latas de fritada con tomates dulces á 2 rs. una.
- id. De tomate al natural y pasta fina á 1.50 rs. una caja de 50 latas de 12 centímetros 70 rs.
- id. Latas de seis centímetros natural y en pasta 18 mrs. una caja con cien latas 85 rs.

Papel continuo para impresiones y envitasu de chocolate.

Se vende por mayor en el almacén de frutos coloniales de Mariano Felez, calle del Pilar número 24. Zaragoza.

**LA ESPERANZA**

FÁBRICA DE HABINAS DE SANGUESA.

Depósito calle Zapatería, núm. 43—casa de la viuda de G. Mantorola.

**Venta de una finca rústica.**

El día 18 del corriente mes y hora de las 12 se pondrá en venta en subasta estrajudicial en la Notaría de D. Leandro Nagore, la finca titulada el Soto de Ororbía, cuya total estension es de 7 hectáreas 18 áreas y 76 centiáreas con algunos árboles de chopo, parte cultivada y parte en disposición de cultivarse.

Dentro del terreno indicado existe una huerta con su noria y 60 árboles frutales. Un trozo de viña que con la huerta es de estension de una hectárea: todo compone una finca ó coto cercado por una zanja y seto de espino; tambien tiene casa con cuadra, pajar y habitaciones. Toda la finca está valuada en 2.500 pesetas por cuya cantidad se saca á subasta.

Pamplona 6 de Abril de 1885.

**PERFUMERIA Y TRABAJOS EN CABELLO** de Juan Delgado.

Plaza del Castillo 1 esquina á la fonda la Perla GRAN SURTIDO EN ARISTONES.

Cuyo instrumento sirve para Iglesias, sociedades y reuniones de familias; tanto por su construcción de lujo, como por lo agradable de su música, pudiéndose tocar hasta 1184 piezas diferentes, se dan á plazos con fianza.

Tambien se encuentra un gran surtido en perfumería fina, bisutería, juguetes y objetos para regalos, como cepillería de todas clases.

En trabajos de cabello todo cuanto se desee. Redecitas de cabello á 15 céntimos de peseta una, la docena á 6 reales y la gruesa á 60 reales.

Constitucion número 1 esquina los Héroes de Estella.

**SUSTITUTOS.**

Esta agencia necesita varios y serán pagados á altos precios.

Dirigirse Calle Mayor 93, 3.º

**NOTARÍA.**

La que sirve en esta capital don Juan Irurozqui se ha trasladado á la calle de Tecenderías número 16 piso 4.º.

**ANUNCIO.**

El día seis del próximo mes de Abril y hora de las once de su mañana, tendrán lugar en la casa municipal de la villa de San Martín de Uux la subasta pública para la construcción de una plaza con juego de pelota con sujecion al plano, presupuesto y condiciones que se hallan en la Secretaría del Ayuntamiento á disposición de los que gusten enterarse. 30 Marzo de 1885.

**EL BARATO VERDAD.**

Tejidos Nacionales y Extranjeros.

MERCADERES, 23.

PAMPLONA.

ÚLTIMOS DIAS DE VENTA.

Prevenimos al público que á mediados de este mes se cierra definitivamente este establecimiento; por lo tanto desde

EL MARTES 7.

con objeto de no pagar portes para el traslado de los géneros sobrantes, se harán precios extraordinarios, recomendando al público no desperdite esta ocasión.

En paños, merinos, telillas y lanas para vestidos, hay un abundante surtido.

PRECIO FIJO.

INUTIL EL REGATEO.

NOTA. Se arrienda el local con existencias y sin ellas.

**ANUNCIO.**

Se vende una fábrica para hacer pape y carton de paja, situada en la carretera de Pamplona á Lecumberri, cerca de la estación de Irúrzun. Está movida por agua y tiene las máquinas y aparatos necesarios para una buena fabricación.

La persona que quiera saber sus circunstancias y tratar de precio y condiciones, puede dirigirse á los Sres. A. Echeverría y Compañía de Lasarte (Guipúzcoa) quienes darán todos los informes apetecibles.

**Venta de casas en Pamplona.**

En la Notaría del que suscribe, calle de Zapatería, número 35, segundo, se admitirán proposiciones al que desee interesarse en la compra de las casas números 25 de la calle Zapatería y 12 de la calle San Nicolás. Pamplona 28 Marzo 1885.

Salvador Echaide.

**TESORO DE LA BOCA.**

El más superior de todos los dentífricos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sangüesa, farmacia de Galilea.

**Valores del Estado**

COMPRA Y VENTA EN COMISION

GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

PAMPLONA

**Para Sres. militares.**

Y EMPLEADOS.

Nuevo sistema de gergones de muelle reducibles.

Se construyen en la fábrica de camas de hierro de Lorenzo Benedito, Bajada Carnicerías número 4.

Por su sencillo mecanismo para armar y desarmarlos, por su comodidad para el transporte y por sus condiciones higiénicas solidez y bajo precio, se recomiendan en particular á todas las clases de la sociedad que por sus profesiones están propensas á cambios de domicilio. Se construyen á medida para toda clase de camas sean de madera ó hierro.

Modernas fuertes y bonitas camas desde 15 pesetas en adelante. Gergones de muelle fijos que tanta aceptación han tenido por sus condiciones de comodidad limpieza, duracion y baratura de 20 á 40 pesetas.

Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza de Ayuntamiento núm. 2 tienda de ultramarinos, se reciben encargos.

**Isaac y Macía**

Almacén de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

**PÉRDIDA.**

En los días 24 ó 25 del presente mes se extraviaron varios billetes de Banco que representan la suma de 1.375 pesetas y á quien las presente en la calle de Pozo-blanco núm. 1 se le darán las señas que portenda y una gratificación.

**DESENGAÑARSE.**

Para máquinas de coser, hilos de algodón-torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singers» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

**ULTIMA HORA.**

**Alcance telegráfico del extranjero**

París 4.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60,50. Despues 60,40.

Charleroi 4.—Ha ocurrido una espantosa explosion de fuego grison en las minas de carbon de piedra de Maranelli, resultando 18 operarios muertos.

Londres 4.—El Times dice que ya se tienen noticias exactas sobre el texto de la nota rusa contestando á las reclamaciones de Inglaterra sobre los asuntos del Afganistan. El periódico de la City dice que dicho documento diplomático sólo es conciliador en la forma y que se vé claramente que Rusia no se propone más que ganar tiempo.

El Daily News espera que se ponga pronto término á la campaña de Suakin y considera inútil la expedicion á Khar-tum.

Nueva-York 4.—Los despachos de los cónsules extranjeros en Panamá dicen que son enormes las pérdidas causadas en Colon por los rebeldes.

París 4.—El príncipe Napoleon ha dirigido una carta á sus amigos políticos aconsejándoles que combatan enérgicamente toda idea de disolucion de la Cámara.

Añade que este es un lazo grosero que tratan de tender á la Francia los realistas aprovechando las desgracias de la guerra para matar la República.

Londres 4.—El Times publica hoy un importante despacho de Hong-Kong diciendo que el gobierno Japonés está resuelto á aliarse con Francia contra China si esta última potencia no abandona cuanto antes á Corea.

París 4.—Continúa la crisis ministerial. Para esta tarde se espera una borrascosa sesion en la Cámara de los diputados.

Las derechas se proponen repetir una manifestacion semejante á la del viernes por la falta de ministerio, sosteniendo que Francia no puede seguir más tiempo sin gobierno y menos en las circunstancias presentes.

París 4.—El Sr. Julio Ferry está resuelto á no dar conocimiento mas que á su sucesor de las negociaciones diplomáticas que tenia pendientes sobre la cuestion de China.

Tan pronto como se constituya un ministerio la derecha provocará un amplio debate sobre los asuntos del Tonkin.

París 5 tarde.—El Sr. Brisson presidente de la Cámara de diputados ha aceptado por fin en encargo de formar gabinete, cediendo á las instancias del Sr. Grevy que ha hecho un llamamiento á su patriotismo.

El Sr. Brisson trata de formar un ministerio que tenga autoridad y prestigio y al efecto ha conferenciado con el Sr. Freycinet pidiéndole que entre en el gabinete.

En las primeras horas de la tarde circula muy válido el rumor de que se formará un ministerio Brisson Freycinet.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 6, 7 45 n.

Continúa la crisis francesa. Ha desistido el Sr. Romerode ir á Andalucía.

Enviaránse delegados regios que estudien la reconstruccion de los pueblos.

Martos ha conferenciado con Cánovas.

Imp. de Isturiz.

